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Календарь 
событий

ты – в курсе 

НОВОСТИ
заслуги  11/04 
команда «Gold-Space – самарский университет» стала сере-
бряным призёром чемпионата России по фитнес-аэробике 
в дисциплине «аэробика (5 человек)».  

победа  15/04
самарский университет им. королёва выиграл грант 
минобрнауки РФ в размере 3 млн руб. на развитие 
студенческих научных обществ.

открытие  25/04 
ботанический сад самарского университета им. королёва 
открылся. с 2022 года он работает в будни до 20:00, 
а также открыт в выходные дни.
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 Организатором стратегической 
сессии выступил институт ре-
гионального развития (управ-

ляющая компания ноц «инженерия 
будущего»). темой дискуссии стало 
развитие инфраструктуры, предо-
ставляющей частным космическим 
компаниям доступ к лабораторно-ис-
пытательной базе отрасли и обеспе-
чивающей отбор оригинальных идей 
для космических экспериментов. для 
участия в мозговом штурме в сама-
ре собрались представители веду-
щих подразделений и организаций 
«Роскосмоса», а также университе-
тов и аэрокосмических предприятий, 
входящих в ноц.

исполнительный директор по 
перспективным программам и науке 
госкорпорации «Роскосмос» алек-
сандр блошенко напомнил, что гос-
корпорация – не только ключевой 
российский участник космической 
деятельности, но и регулятор в этой 
сфере, определяющий правила игры 
для государственных и частных кос-
мических компаний. он обозначил 
два направления дискуссии: задачи 

и построение оптимальной структу-
ры центра коммерческого космоса 
(цкк), а также деятельность и раз-
витие центра экспериментов в кос-
мосе (цэк).

«в прошлом году мы заверши-
ли формирование российского сег-
мента международной космической 
станции. в её структуре появились 
два модуля: узловой модуль «при-
чал» и многофункциональный лабо-
раторный модуль «наука». есть уни-

фицированные посадочные места на 
его внешней поверхности и внутри – 
в гермообъёме. мы радикально уве-
личили возможности для проведения 
уникальных экспериментов. и мы хо-
тим, чтобы у школьников и студентов 
была возможность предложить свои 
нестандартные идеи для таких экспе-
риментов», – подчеркнул александр 
блошенко.

он напомнил про уникальный экс-
перимент «магнитная фабрикация» 

по выращиванию кристаллов белков 
коронавируса на борту российского 
сегмента мкс. от появления идеи до 
реализации первого этапа этого экс-
перимента прошло рекордно корот-
кое время – всего три месяца.

директор центра экспериментов в 
космосе самарского университета им. 
королёва андрей крамлих рассказал 
о двух организованных центром кон-

частной космической инициативы
«сВЕРИтЬ часы»

пРодолжение темы на 5-й полосе

В 2021 году Александр Блошенко, исполнительный директор по перспективным программам и науке Гос
корпорации «Роскосмос», ознакомился с испытательной базой Самарского университета им. Королёва. 
Спустя год в университете Центр коммерческого космоса и Центр экспериментов в космосе уже продвига
ют первые проекты

представители самар-
ского университета им. 
королёва приняли уча-
стие в стратегической 
сессии ноц мирового 
уровня «инженерия 
будущего» и госкорпо-
рации «Роскосмос».
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молодые 
учёные 
из 13 стран 
будут готовить  
космические 
миссии

 В конце апреля завершился за-
очный двухнедельный этап 
XVII международной летней 

космической школы «перспектив-
ные космические технологии и экс-
перименты в космосе», посвящён-
ной 65-летней годовщине запуска 
первого спутника Земли и 115-ле-
тию со дня рождения академика 
с.п. королёва.

для участия в дистанцион-
ном этапе зарегистрировалось 
569 иностранных участников из 
13 стран. число участников очно-
го этапа не должно превышать 40 
человек, поэтому конкурс был вы-
сокий (4 места уже были зарезер-
вированы для участников заочно-
го этапа прошлого года, которые 
прошли отбор и по уважительным 
причинам не смогли принять уча-
стие в очном этапе).

на протяжении двух недель 
участники школы знакомились с 
основами механики космического 
полёта, динамикой движения на-
носпутников, выполняли самосто-
ятельные расчётные работы и про-
ходили тестирование на проверку 
освоения материала, который не-
обходимо знать, чтобы эффектив-
но участвовать в очном этапе.

Школу организует самарский 
университет им. королёва. её под-
держивают поволжское отделение 
Российской академии космонавти-
ки имени к.э. циолковского, меж-
дународная астронавтическая фе-
дерация в лице административно-
го комитета по космическим уни-
верситетам (SuAC IAF), управле-
ние оон по вопросам космическо-
го пространства (uNOOSA), все-
мирная ассоциация космических 
университетов uNISEC.  

Фото Дарьи Аксёновой

телеметрия
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Решения. Стратегии. Развитие

центР упРавления

Роль молодёжи в этих пРоцессах обсудили молодые  
учёные на встРече с РектоРом владимиРом богатыРёвым.

По каким векторам 
развиваться университету

 В университете действует си-
стема мер поддержки моло-
дых исследователей. так, в по-
следнее время всё ярче прояв-

ляется тренд на омоложение коллек-
тивов научных лабораторий, кафедр, 
дирекций институтов. структуры на-
учно-исследовательской части уни-
верситета последовательно выстра-
ивают конвейер по сопровождению 
научной деятельности: помощь в по-
лучении грантов, работа диссоветов, 
продвижение результатов научной де-
ятельности, поддержка публикацион-
ной активности и защита интеллекту-
альной собственности. перед сотруд-
никами университета с каждым годом 
всё шире раскрывается спектр курсов 
дополнительного образования. в уни-
верситете действует отрегулирован-
ная система эффективных контрак-
тов. свою лепту в вопрос повышения 
заработной платы вносит конкурс мо-
лодых научно-педагогических работ-
ников. у молодых специалистов есть 
возможность получить жильё в се-
мейных общежитиях № 8 и № 10.

неформальный диалог вписывает-
ся в традиции открытости. так, моло-
дые учёные и специалисты регуляр-
но участвуют в публичных обсужде-
ниях стратегии развития университе-
та. а последние пару лет в универси-
тете развиваются новые инструменты 
формирования прозрачной управлен-
ческой структуры. это открытые кон-
курсы: первый – на должности дирек-
торов институтов/факультетов, вто-
рой – конкурс дисциплин в рамках ин-
дивидуальных образовательных тра-
екторий.

Шестого апреля молодые учёные 
и ректор обсудили вопросы расшире-
ния мер поддержки именно молодых 
специалистов. а также роль, которую 
может сыграть молодёжь в реализа-

ции университетом задач в рамках 
программы «приоритет 2030».

Владимир Богатырёв кратко об-
рисовал цели, которые университет 
намерен достичь в ходе выполнения 
этой программы.

«во время защиты своей страте-
гии мы сконцентрировались на те-
матике космоса. мы сейчас позици-
онируем себя как междисциплинар-
ный университет, который претенду-
ет на роль опорного для такой мощ-
ной госкорпорации, как «Роскосмос», 
– отметил ректор, добавив: – рынок 
космический постоянно растёт, и ве-
рю: для наших специалистов найдёт-
ся своя ниша».

в 2030 году самарский универ-
ситет им. королёва будет цифро-
вым предпринимательским универ-
ситетом, драйвером развития реги-
она. и для развития предпринима-
тельской составляющей в универси-
тете формируется необходимая ин-
фраструктура, способствующая соз-
данию и развитию стартапов студен-
тов и молодых учёных.

«создание своего дела, техноло-
гического или социально ориентиро-
ванного, – это наша цель. наша зада-
ча – создать к 2030 году такую среду, 
в которой от 200 до 300 выпускников 
будут защищать выпускные квалифи-
кационные работы на основе уже дей-
ствующих или готовых к запуску биз-
несов», – спрогнозировал ректор.

остановился владимир богатырёв 
и на таком направлении развития уни-
верситета, как создание новых, в том 
числе междисциплинарных, структур 
и подразделений:

«мы уже формируем новые точ-
ки роста. например, институт искус-
ственного интеллекта, центр устойчи-
вого развития, лаборатория по биоме-
дицинским системам – они уже дей-

ствуют. и мы приветствуем идеи по 
созданию других подобных структур».

Затем ректор ответил на вопросы 
молодых учёных.

аспирант кафедры физической 
химии и хроматографии Антон Ду-
дукин поинтересовался, будут ли ме-
няться требования к научным публи-
кациям для защиты диссертации:

«у нас есть показатели по публика-
циям в базах данных Scopus и Web of 
Science. но что делать сейчас, когда 
большинство сервисов научной лите-
ратуры для российского научного об-
щества стали недоступны?»

этот вопрос вызвал дискуссию, 
в ходе которой молодые учёные приш-
ли к выводу, что сейчас придётся обра-
щать большее внимание на публикации 
в журналах вак, но продолжать пода-
вать статьи в иностранные журналы.

«да, сейчас встречаются слу-
чаи дискриминации, но такие случаи 
крайне редки, – отметил Иван Зу-
брилин, доцент кафедры теплотех-
ники и тепловых двигателей. – а вот 
исключать статьи иностранных коллег 
из анализа нельзя ни в коем случае!»

первый проректор – проректор 
по научно-исследовательской рабо-
те Андрей Прокофьев напомнил со-
бравшимся, что для учёных в первую 
очередь интерес должен представ-
лять научный результат, и только по-
том публикация и уровень цитирова-
ния. но, принимая во внимание сло-
жившуюся ситуацию, было предло-
жено увеличить количество баллов 
в системе стимулирования за статьи 
в журналах вак.

к дискуссии присоединился рек-
тор. владимир богатырёв рассказал 
о решении минобрнауки России про-
вести реформирование отечествен-
ной системы научных баз данных. так, 
по словам ректора, в Ринц в ближай-

шее время будет проведена работа 
по увеличению числа отечественных 
журналов и их усилению. ожидается 
деление журналов в Ринц на кварти-
ли, как это делается за рубежом.

доцент кафедры теории двигате-
лей летательных аппаратов Евгений 
Филинов спросил: «будет ли универ-
ситет участвовать в конкурсе «пере-
довые инженерные школы»?»

«мы обязательно будем участво-
вать в этом конкурсе, – заверил вла-
димир богатырёв. – у нас есть мощ-
ные научные школы, чтобы претендо-
вать на победу. мы провели предва-
рительные переговоры с одк, «Рос-
космосом», которые подтвердили их 
заинтересованность в проекте».

Ректор отметил, что в ближайшее 
время в университете пройдут страт-
сессии, и пригласил молодых учёных 
принять в них самое активное участие.

Олег Головнин, доцент кафедры 
информационных систем и техноло-
гий, поднял очень сложный вопрос 
о разрыве зарплат между студента-
ми ит-специальностей и теми, кто их 
обучает.

в своём ответе ректор согласился, 
что разрыв действительно существу-
ет и он значительный:

«наши ит-компании испытывают 
кадровый голод и готовы оказать по-
мощь в разработке новых актуальных 
программ и личном участии в обуче-
нии студентов. это возможно в фор-
мате совместительства: когда такой 
преподаватель совмещает работу 
в университете и в ит-компании. счи-
таю, что должно быть внутреннее же-
лание работать со студентами и пере-
давать им опыт и знания. Работа со 
студентами – это служение».

в неформальной обстановке, за 
чашкой чая молодые учёные и рек-
тор обсудили восстановление рабо-

ты диссоветов в связи с изменением 
номенклатуры названий научных спе-
циальностей. поднимались вопросы 
помощи от университета с выплатой 
процентов по ипотеке, создания на 
базе университета детского сада.

предложение Елены Шихановой, 
доцента кафедры социальных систем 
и права, об увеличении возраста для 
участия в конкурсе молодых учёных 
с 35 до 39 лет ректор встретил скеп-
тически:

«считаю, что нам нужно не повы-
шать возраст молодого учёного, но 
работать над кадровой политикой. 
например, давать молодым большую 
учебную нагрузку. это действеннее, 
чем любые конкурсы».

иван Зубрилин поинтересовался: 
«будет ли меняться стратегия разви-
тия университета в ближайшее вре-
мя?» Ректор отметил несколько акту-
альных трендов, которым стратегия 
развития университета отвечает. «За-
прос на импортозамещение от наших 
партнёров сейчас выходит на первый 
план. сейчас главный фокус внимания 
будет прикован к прикладной науке». 
также он отметил тренд на цифрови-
зацию, внедрение в образовательный 
процесс технологий цифровых двойни-
ков, метавселенных, виртуальных тре-
нажёров и дополненной реальности.

«хотелось бы видеть вас среди 
инициаторов точек роста университе-
та, – обратился к участникам встречи 
ректор, завершая диалог. – мы ждём 
от вас идей, новых проектов, которые 
стали бы делом вашей жизни. уве-
рен, что среди участников молодёж-
ной научной конференции есть те, кто 
в будущем создадут собственные ко-
манды единомышленников и возгла-
вят новые научные школы».

Елена Памурзина,
фото Анара Мовсумова

в рамках LXXII молодёжной научной конференции 
состоялась встреча ректора владимира богаты-
рёва с молодыми учёными. организатором встре-
чи выступил совет молодых учёных и специали-
стов университета.
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идеи. Разработки. инновации

лабоРатоРный модуль

центр коммерческого 
космоса отрабатывает 
взаимодействие пло-
щадок единого распре-
делённого испытатель-
ного полигона.

развитие

«Единое окно» технологий 
для освоения космоса
 На площадке ракетно-космического цен-

тра «прогресс» прошли пробные проч-
ностные испытания в интересах студен-
ческого кб RocketLAV.

организовав пилотные испытания, центр 
коммерческого космоса сделал важный шаг в 
формировании единого распределённого произ-
водственно-испытательного полигона, который 
будет базироваться на площадках участников 
ноц мирового уровня «инженерия будущего»: 
самарского университета им. королёва, ракет-
но-космического центра «прогресс», балтий-
ского государственного технического универ-
ситета «военмех» имени д.Ф. устинова и дру-
гих научно-производственных и образователь-
ных организаций. Задача по формированию та-
кого полигона закреплена в дорожной карте раз-
вития центра, утверждённой «Рос-космосом» в 
декабре 2021 года.

«готовя эти испытания, мы ставили перед 
собой несколько важных задач. самая значи-
мая из них – шаг за шагом отработать проце-
дуру взаимодействия наших потенциальных за-
казчиков, то есть частных космических компа-
ний, с сертифицированными испытательными 
центрами и лабораториями предприятий «Рос-
космоса», – рассказал директор центра ком-
мерческого космоса доктор физико-математи-
ческих наук антон дорошин.

стать пилотным заказчиком центра коммер-
ческого космоса выпало студенческому кон-
структорскому бюро RocketLAV, разрабатыва-
ющему лёгкие экспериментальные ракеты в 
учебных и познавательных целях. молодёжно-
му объединению предстоит пройти все этапы, 
предусмотренные нормативными актами косми-
ческой отрасли.

«пилотный проект с участием скб RocketLAV 
позволит нам на практике отработать юридиче-
ские процедуры, сформировать типовые паке-
ты документов, по которым впоследствии будет 
строиться взаимодействие уже с коммерчески-
ми заказчиками. это очень важный опыт как для 
центра коммерческого космоса, так и для сту-
денческого кб», – отметил антон дорошин.

испытания проводились в лаборатории фи-
зического моделирования факторов космиче-
ского пространства Ркц «прогресс». лабора-
тория находится вне периметра предприятия, в 
экспериментально-исследовательском корпусе 
эик-3 на территории кампуса самарского уни-
верситета им. королёва.

важнейшими вопросами для частных кос-
мических компаний являются доступность ус-
луг испытательных центров (лабораторий) 
и приемлемая стоимость испытаний. произ-
водственные мощности экспериментально- 
исследовательского корпуса эик-3 изначаль-

но ориентированы на испытания малоразмер-
ных космических аппаратов и в большей степе-
ни доступны для частного заказчика, чем база 
основной площадки.

лаборатория физического моделирования 
факторов космического пространства и меха-
нических воздействий (Фм Фкп), находяща-
яся в эик-3, выполняет практически весь ком-
плекс испытаний, которые проводятся на основ-
ной площадке Ркц «прогресс». прежде всего 
это механические испытания и исследования – 
динамические на вибрационном и ударном обо-
рудовании и статические на сервогидравличе-
ской машине. проводятся климатические испы-
тания – на стойкость к высоким и низким темпе-
ратурам и в условиях повышенной влажности, а 
также исследуются теплофизические свойства 
материалов.

на базе лаборатории Фм Фкп проходят про-
верки работоспособности бортовой аппаратуры 
и исследования характеристик материалов в 
вакууме. данные работы проходят в уникальной 
вакуумной камере, оснащённой имитатором по-
тока электронов для исследования воздействия 
бета-излучения на работоспособность элек-
тронных компонентов и аппаратуры, проверки 
их стойкости к электростатическим разрядам и 
для определения прочих характеристик диэлек-
трических материалов и покрытий.

что касается скб RocketLAV, то разработки 
этого молодёжного объединения неоднократ-
но получали награды на престижных конкурсах 
в России и за рубежом, а в 2019 году оно бы-
ло признано лучшим студенческим конструктор-
ским бюро России. антон дорошин убеждён, что 
из этих инициативных и талантливых ребят вы-
растут ведущие разработчики и руководители 
частных космических компаний, предпринима-
тели в космической сфере.

«Знания, которые нам дают в университете, 
мы применяем на практике, разрабатывая и за-
пуская лёгкие экспериментальные ракеты из 
композиционных материалов на высоту до двух 
километров, – рассказал руководитель скб 
RocketLAV виктор майоров. – сейчас в наших 
планах разработка ракет, способных поднимать-
ся на значительно большие высоты. чтобы опти-
мизировать конструкцию, нам понадобилась бо-
лее точная информация о прочностных свойствах 
композитов, которые мы применяем. мы подго-
товили 12 стандартных образцов и при поддерж-
ке центра коммерческого космоса передали их 
на испытания в лабораторию ракетно-космиче-
ского центра «прогресс». опыт подготовки необ-
ходимых документов и личного участия в этих ис-
пытаниях очень пригодится нам в будущем», – со-
общил он. 

Пётр Слизевич

– Для частных разработчиков 
космической техники принципи-
ально важно подтвердить пол-
ное соответствие своих спут-
ников и установленного на них 
оборудования всем требованиям 
госкорпорации и получить соот-
ветствующие разрешения и сер-
тификаты. Поэтому мы и прове-
ли эти испытания в лаборато-
рии одного из предприятий «Ро-
скосмоса» – ракетно-космиче-
ского центра «Прогресс», с кото-
рым Самарский университет со-
трудничает уже несколько деся-
тилетий и который входит в НОЦ. 
Здесь бортовое оборудование и 
аппаратуру космических аппара-
тов испытывают в строгом соот-
ветствии с утверждёнными ме-
тодиками, а полученные резуль-
таты признаются «Роскосмо-
сом».  

АНтОН ДОрОШИН, 
директор Центра 
коммерческого 
космоса:

КОММЕНтАрИй

Космонавт посетил университет 

Сергей Рязанский в лаборатории межвузовской кафедры 
космических исследований

 Этот визит не первый. в 2012–2013 
годах сергей Рязанский отвечал за 
приёмку работы по созданию бего-

вой дорожки для международной кос-
мической станции (мкс), или трена-
жёрного комплекса бд-2 – первой по-
добной российской разработки.

«Я бывал в том корпусе!» – показы-
вает космонавт. «точно, именно там рас-
полагается лаборатория виброизолято-
ров, в которой разработали и создали 
эту дорожку», – подтверждает первый 
проректор – проректор по научным ис-

следованиям андрей прокофьев, встре-
чающий гостей у научного корпуса.

лётчик-космонавт с неподдельным 
интересом слушал историю запусков 
малых космических аппаратов «аист» 
и «аист-2д», знакомился с производ-
ством наноспутника SamSat-ION, об-
суждал использование геоинформаци-
онных технологий для нужд мчс, сель-
ского хозяйства и городской застрой-
ки. с крыши научного корпуса гостю по-
казали вид на волгу и жигулёвские во-
рота.

Завершился визит в научные лабо-
ратории в центре аддитивных техноло-
гий. Здесь андрей прокофьев проде-
монстрировал космонавту выращенный 
с помощью технологии лазерного спека-
ния объектив для дифракционной опти-
ки. телескоп нового типа сейчас снима-
ет Землю с борта наноспутника.

в программу визита входила встреча 
со школьниками – участниками фести-
валя Российского движения школьников 
«открытый космос».   

Елена Памурзина, фото автора
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МЕчтая о КосМосЕ
выпускник унивеРситета валентин агаРков обогатил спутниковую 
гРуппиРовку стРаны. пРи его непосРедственном участии был РаЗРа-
ботан целый РЯд космических аппаРатов дистанционного ЗондиРо-
ваниЯ Земли и космической геологоРаЗведки. 
годы жиЗни: 1940-2004.

 Его плодотворный труд по созда-
нию ракетно-космической тех-
ники получил высокую оценку – 
учёное звание доктора техниче-

ских наук, профессора, члена-корре-
спондента академии технологических 
наук РФ. ему присвоено звание «За-
служенный деятель науки РФ». ва-
лентин Фёдорович агарков награж-
дён орденами «Знак почёта» и орде-
ном дружбы, золотой медалью вднх 
(1978 г.), медалями.

Школьник, студент, аспирант, док-
торант. инженер, начальник секто-
ра, начальник отдела, заместитель 
начальника отделения 900, началь-
ник комплексного отдела гнпРкц 
«цскб-прогресс», начальник отделе-
ния 900 цскб, где он занимался пер-
спективными спутниками. главный 
конструктор направления. автор бо-
лее 60 научных трудов и 14 изобре-
тений. 

мысль о космосе, космических 
кораблях – когда же она захватила?

ещё в школе. в начальной шко-
ле валентин и его друг олег айзуп-
пе с интересом изучали публика-
ции из журналов «техника – моло-
дёжи», «Знание – сила», «юный тех-
ник», «Радио», запоем читали науч-
ную фантастику. любимым предме-
том для вали и олега стала физика. 
вёл её классный руководитель геор-
гий матвеевич бережной. он умел 
заинтересовать учащихся: под его ру-
ководством опыты зарождали вопро-
сы, на которые так хотелось найти от-
веты. кроме того, учитель ежегодно 
устраивал в школе выставки техниче-
ского творчества. валентин в разные 
годы выставлял то действующую мо-
дель подъёмного крана, то макет же-
лезной дороги с движущейся техни-
кой, со светофорами, то летающую 
модель самолёта. 

большое влияние на его интересы 
произвёл запуск в советском союзе 
4 октября 1957 года первого спутни-
ка Земли. Затем был запуск ракеты 
с автоматической станцией «мечта» 
в сторону луны. всё это определило 
выбор профессии. 

надо сказать, что в год поступле-
ния агаркова на факультете летатель-
ных аппаратов куаи подобрался кон-
тингент из глубоко увлечённых про-
фессией студентов. это и валерий 
андреевич комаров, впоследствии 
профессор кафедры кипла, дирек-
тор ноц-202, член Российской ака-
демии инженерных наук. это и олег 
аполлосович айзуппе, друг детства, 
начальник сектора конструкторского 
бюро «цскб-прогресс».

студент валентин поступил в куй-
бышевский аэроклуб. в аэроклубе он 
осваивал полёты на планере и само-
лёте. получил спортивный разряд. 
его руководителем, наставником, 
стал увлечённый авиацией и авиаци-
онным спортом юрий леонидович та-

расов, мастер спорта высшего пило-
тажа, судья международной катего-
рии. 

ю.л. тарасов, доктор технических 
наук, профессор, проректор, созда-
тель и руководитель нтц «наука», 
был ярким примером для многих и не 
только молодых специалистов.

уже в вузе валентин прошёл от-
бор в отряд космонавтов. его успеш-
ная учёба, большой интерес, а глав-
ное, физическое состояние здоровья 
позволили это, но он выбрал науку.

в 1964 году валентин агарков 
успешно защитил диплом и получил 
специальность инженера-механика. 
первая работа – конструктор в куйбы-
шевском филиале № 3 окб-1 (позже – 
цскб, Ркц «прогресс»). 

возглавлял окб сергей павлович 
королёв, а филиал в куйбышеве – ве-
дущий конструктор ракеты Р-7 дми-
трий ильич козлов. именно Р-7 вы-
вела на орбиту космические аппара-
ты, которые потом отправились на 
луну, марс, венеру. важной темати-
кой филиала также стали спутники-
разведчики «Зенит-2». 

валентин Фёдорович в конструк-
торское бюро попал в головной про-
ектный отдел № 16, в сектор, руково-
димый германом григорьевичем Ра-
бышко. сектор занимался разработ-
кой орбитальной станции «союз-Р» 
и космических транспортных кора-
блей «восток» и «восход».

сектор состоял из трёх групп. 
первую группу возглавлял влади-

мир михайлович Шахмистов. группа 
занималась конструкцией и компо-
новкой орбитальной станции. в этой 
группе и работал молодой агарков, 
а также в. Щербак, в.п. Шеенков, 
б. ковалев, о. айзуппе, б. абрамов. 

во второй группе под руковод-
ством г. подгорнова занимались мо-
дернизацией космического корабля 
«союз», его адаптацией в транспор-
тник для обслуживания орбитальной 
станции.

в третьей группе под руковод-
ством в. серова занимались разра-
боткой систем управления космиче-
скими объектами. 

однажды, работая над очеред-
ной задачей сектора, валентин агар-
ков не один час провёл за кульманом 
вместе с учёным-физиком, академи-
ком академии наук сссР а.а. лебе-
девым. 

в 1968 году валентин Фёдорович 
был утверждён начальником группы, 
занимавшейся разработкой изделия. 
уже в 1970 году был награждён пер-
вой правительственной наградой – 
медалью «За доблестный труд».

в 1974 году на базе сектора агар-
кова был организован головной про-
ектный отдел № 34, занимавший-
ся разработкой спутников наблюде-
ния, народно-хозяйственных и науч-
ных спутников, спутников «Зенит». 
космические аппараты занимались 
геологоразведкой – снимали с орби-
ты поверхность Земли, а на базе по-
лученных данных составлялись кар-

ты мест залегания полезных ископа-
емых. 

в 1980 году валентин Фёдорович –  
начальник отдела № 103. в отде-
ле работали ю.а. лапутин, в.д. коз-
лов, о.а. айзуппе и а.е. казакова. по 
завершении одной из ответственных 
работ валентин Фёдорович с гордо-
стью сделал запись о своих коллегах. 
«... они борются за часы, а мы помог-
ли выиграть месяцы. это изделие – 
плод коллективного творчества…» – 
написал валентин Фёдорович. 

в 1982 году в.Ф. агарков – глав-
ный конструктор направления, где за-
нимался созданием новой техники, её 
производством и эксплуатацией.

в 1986 году он успешно защи-
тил докторскую диссертацию, на-
учным руководителем которой был 
д.и. козлов, генеральный конструк-
тор центрального специализирован-
ного конструкторского бюро «цскб-
прогресс», член-корреспондент Рос-
сийской академии наук, конструктор 
ракетно-космической техники.

в 1988 году валентина Фёдорови-
ча назначают заместителем началь-
ника отделения 900 цскб, где он за-
нимается перспективными спутника-
ми. агарков стоял у истоков созда-
ния космических научных лаборато-
рий «Фотон» и «бион». 

одновременно с производствен-
ной деятельностью валентин Фёдо-
рович вёл и научную работу. написано 
много научных трудов, которыми до 
сих пор пользуются студенты и спе-
циалисты центра подготовки космо-
навтов. 

профессор в.Ф. агарков был на-
учным руководителем дипломных ра-
бот у студентов и научным руково-
дителем профильных диссертаций 
у аспирантов.

в 1996 году валентин Фёдорович 
был избран членом-корреспондентом 
академии технологических наук Рос-
сийской Федерации. стремительное 
развитие космонавтики не осталось 
не замеченным коллегами из других 
стран. его выступление в сиэтле на 
международной конференции в 1996 
году вызвало большой интерес и было 
встречено аплодисментами. 

его широкая деятельность спо-
собствовала заключению контрактов 
с NASA и европейским космическим 
агентством. 

в своём соболезновании руко-
водитель проекта «космос» из сШа 
джим конноли из эймского иссле-
довательского центра наса напи-
сал: «…Я имел удовольствие ра-
ботать с валентином не один год по 
программе полётов биоспутников 
«бион». многие научные экспери-
менты удалось осуществить благо-
даря его усилиям, которые он никог-
да не афишировал. он способство-
вал установлению мирных отноше-
ний с американцами… уверен, что 
сближение наших двух стран в те-
чение этого периода времени оказа-
лось возможным благодаря таким, 
как валентин…» 

Галина Свиридова, старший пре-
подаватель кафедры менеджмента  
и организации производства

Алёна Агаркова, студентка санкт-
петербургского университета, внучка 
в.Ф. агаркова

Встреча «Биона». Агарков – 
крайний слева 

NASA. Подписание договора 

Рабочая группа на запуске 
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Ищут единорогов
 В апреле прошёл первый митап комью-

нити студентов-предпринимателей 
StartupClub. в клубе, который курирует 

стартап-центр самарского университета, сту-
денты могут формировать проектные команды 
для запусков стартапов и заниматься образо-
вательными и неформальными инициативами. 
Рассказываем, как прошло первое организаци-
онное собрание для новых резидентов клуба.

встреча началась с паблик-тока руководи-
теля и идейного вдохновителя StartupClub ар-
тёма григорьева. артём – студент университе-
та и основатель проектов Life.Food.Box (ней-
росеть вместо диетолога) и Exchanсe (плат-
формы для взаимодействия студентов, вузов 
и компаний). вместе с обновлённой командой 
клуба артём хочет заниматься не только сту-
денческим предпринимательством. в его пла-
нах – запуск кейс-клуба и развитие медиана-
правления.

у новых резидентов клуба уже появились 
первые проектные задачи. в ближайший ме-
сяц необходимо подготовить дорожную кар-
ту развития кабинета № 37 в первом корпусе 

университета. Ребята планируют сделать open 
space коворкинг, где можно будет работать над 
запуском совместных стартапов, проводить ка-
мерное обучение и неформальные мероприя-
тия. кроме того, резиденты клуба собираются 
организовать собственную площадку на празд-
нике улицы лукачёва.

«встреча прошла довольно интересно: уда-
лось увидеть заряженные на работу лица, ко-
торые хотят развивать стартаповское комью-
нити. во время встречи ребята познакомились 
с организацией клуба и поняли, какие направ-
ления и точки роста есть для каждого резиден-
та», – поделился впечатлениями руководитель 
StartupClub артём григорьев.

клуб – независимое сообщество с уставом, 
переизбираемым руководителем и програм-
мой развития, которую формируют сами сту-
денты. но резиденты клуба могут принять уча-
стие в развитии как проектного, так и образо-
вательного блока стартап-центра. о возмож-
ностях такого взаимодействия рассказала за-
меститель директора стартап-центра по про-
ектной работе мария устинова. так, студен-

ты – участники клуба могут попробовать себя 
в ивент-менеджменте или разработке методи-
ческих образовательных программ для школь-
ников и первокурсников.

в конце встречи директор стартап-цен-
тра елена морозова поделилась идеями, кото-
рые уже сейчас можно реализовать в рамках 
StartupClub. первоочередная задача резиден-
тов – создание краудфандинговой платформы 
для поддержки молодёжного предприниматель-
ства. это возможность самостоятельно разрабо-
тать независимую платформу – аналог Patreon 
или Boosty и способ впоследствии получать фи-
нансовую поддержку на развитие проектов от ин-
весторов и других заинтересованных лиц.

в следующий раз резиденты клуба собе-
рутся, чтобы сформировать команды для за-
пусков стартапов. среди идей – конструирова-
ние дирижаблей и запуск платформы для фри-
лансеров. подробнее – в соцсетях StartupClub 
и стартап-центра.

присоединяйся к комьюнити студентов 
и становись резидентом клуба.  

Мария Затлер, гр. 5401-420302D

РеЗиденты StARtuPCLuB опРеделились с точками Роста комьюнити.

курсах. один из них, «линия кармана», пока про-
должается, а итоги всероссийского конкурса 
юных инженеров-исследователей «спутник» уже 
известны. александр блошенко высоко оценил 
инициативы университета и дал несколько реко-
мендаций, которые помогут реализации экспери-
ментов, прошедших конкурсный отбор.

основная часть стратегической сессии бы-
ла посвящена теме поддержки частной косми-
ческой инициативы и развитию центра коммер-
ческого космоса.

«в последние годы наметился активный 
тренд по участию частных компаний в космиче-
ской деятельности. и сегодня у «Роскосмоса» 
есть острая потребность в организации эффек-
тивной работы с частными космическими ком-
паниями», – отметил александр блошенко.

Заместитель директора департамента пер-
спективных программ и проекта «сфера» гос-
корпорации «Роскосмос» оксана вольф вынес-
ла на обсуждение ряд конкретных вопросов, ка-
сающихся структуры и организации деятельно-
сти центра коммерческого космоса, а именно 
«единого окна», связывающего частные косми-
ческие компании со структурами госкорпорации 
«Роскосмос», а также университетами, иссле-
довательскими центрами и предприятиями, вхо-
дящими в ноц.

генеральный директор ано «институт регио-
нального развития» ольга михеева ознакоми-
ла участников стратегической сессии со струк-
турой и механизмом принятия решений в ноц 
«инженерия будущего», а также с возможно-
стями организации взаимодействия с частны-
ми космическими компаниями.

директор центра коммерческого космоса 
самарского университета им. королёва, член 
комитета «аэрокосмос» ноц антон дорошин 
рассказал о работе цкк и, в частности, об орга-
низованных центром пилотных испытаниях ма-
териалов на прочность, проведённых на испы-
тательной базе Ркц «прогресс» в эксперимен-
тально-исследовательском корпусе эик-3.

свой взгляд на то, какими должны быть биз-
нес-модель и статус цкк, его организационная 
структура, а также перечень услуг, которые он 

может оказывать уже сейчас и должен оказы-
вать в перспективе, изложили представители 
Ркц «прогресс», ао «цниимаш», ао «органи-
зация «агат» и балтийского технического уни-
верситета «военмех» им. д.Ф. устинова.

о том, чего ждут от цкк частные космиче-
ские структуры, рассказали президент кб «ла-
Рос» олег ларионов и первый заместитель ге-
нерального директора ооо «S7 космические 
транспортные системы» михаил орешкин.

проработка ключевых вопросов дискуссии 
была продолжена в ходе мозгового штурма. вы-
сказанные идеи и предложения будут обобщены 
и использованы при формировании инфраструк-
туры, поддерживающей частную космическую 
инициативу и коммерческие проекты в космосе.

«вопросы, которые поставлены перед на-
ми, ещё никогда не были такими актуальны-

ми, как сейчас. нужно идти навстречу частным 
компаниям, делать цкк удобным для них, на-
ходить оптимальные решения!» – заявила ок-
сана вольф.

«За последние два года мы существенно об-
легчили процедуру лицензирования и вообще 
исключили необходимость получения лицензии 
на космическую деятельность на первой стадии 
научно-исследовательских работ. переработа-
ли нормативную базу и существенно облегчи-
ли вопрос постановки экспериментов на борт. 
сейчас мы пригласили частные компании, что-
бы они из первых уст сказали, что бы они хотели 
видеть уже сегодня. мы регулярно собираемся, 
чтобы обсудить текущие проблемы и «сверить 
часы». Работа продолжается», – подвёл черту 
александр блошенко. 

Пётр Слизевич

«сверить часы» частной космонавтики
начало на 1-й полосе

Набор  
на программу 
«ВКР в виде 
стартапа»

 Программа – уникальная возмож-
ность написать диплом не в клас-
сическом варианте, а начать работу 

над реальным бизнес-проектом. сфор-
мировать идею и запустить стартап по-
могут научные руководители, а также ко-
манда стартап-центра самарского уни-
верситета им. королёва вместе с при-
глашёнными менторами и бизнес-тре-
керами.

участвуют: студенты 3-го курса бака-
лавриата, 4-го курса специалитета, 1-го 
курса магистратуры.

над проектами работают как в одиноч-
ку, так и с командой. вкР как стартап мо-
жет быть реально существующим биз-
нес-проектом или находиться в стадии 
идеи. но надо помнить, что проект дол-
жен демонстрировать уровень подготов-
ленности выпускников к самостоятель-
ной профессиональной деятельности. 

стартап-центр обеспечивает: 
 9  два семестра образовательных тре-

нингов, 
 9  поддержку при подготовке заявок на 

конкурсы для привлечения финан-
сирования, 

 9 консультации ведущих экспертов, 
 9  постоянное сопровождение команд 

на всех этапах жизненного цикла 
проекта.

по всем вопросам можно обращать-
ся в стартап-центр (5 корпус, каб. 523)

анкеты для желающих – по QR-коду.  

телеметрия
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«Мы просто не знали,  
что это невозможно»

КАК ВСё НАчИНАлОСь
– сказать конкретно, кто это при-

думал, наверное, уже не получится. 
мысль родилась в недрах авиацион-
ного института. потом подключились 
и областная администрация, и город-
ская. огромную помощь оказывали 
губернатор константин алексеевич 
титов и мэр олег николаевич сысуев.

моё участие в студвесне нача-
лось с поступлением в авиационный 
институт. на посвящении в студенты 
я увидел стэм первого факультета 
(летательных аппаратов), на котором 
учился. сразу попросился туда, про-
шёл отбор, и меня приняли.

в 1991 году мы стали активно со-
трудничать с режиссёром михаи-
лом нейштадтом в театре миниатюр 
в команде «дети лейтенанта Шмид-
та» (совпадение с названием томской 
команды высшей лиги квн. – Прим. 
авт.). в 1993-м, на всероссийской 
студвесне, были уже зрелым кол-
лективом и стали лауреатами. мно-
гие горят этой идеей, но получается 
далеко не у всех. у нас получилось. 
в большей степени, конечно, благо-
даря таланту михаила Зиновьевича, 
нашего учителя.

меня сразу привлекло это кипе-
ние студенческой жизни. бессонные 
ночи, весёлые компании, прекрасные 
люди, общение, фестивали, обшир-
ная география – объездили практиче-
ски весь советский союз.

в 1993 году мы уже заканчива-
ли институт, но всё-таки ещё высту-
пали за аэрокосмический универси-
тет, а потом уже это переросло в те-
атр эстрадных миниатюр (молодёж-
ный театр на тот момент).

плюс к тому почти на всех студ-
вёснах, которые проходили в сама-
ре, я работал режиссёром (совмест-
но с александром давыдовым). бы-
ла большая команда организаторов, 
они нам очень помогали. мы отвеча-
ли именно за творческую часть. это 
одно из лучших воспоминаний в жиз-
ни. несмотря на то что всё происхо-
дило в самаре, мы собирали вещи 
и уезжали, как в командировку. Ре-
жим работы был нереальный – це-
лый день шли конкурсные просмо-
тры, – почти все театральные пло-
щадки города. в 12 ночи у нас бы-
ла планёрка, и после неё садились 
писать сценарии на следующий день. 
под утро удавалось немного поспать, 
а к 9 часам опять ехали на просмо-
тры. потрясающе организовывала 
всё Федерация студенческой моло-
дёжи – мы перемещались по городу 
очень оперативно.

когда ты видишь конечный резуль-
тат, сложно бывает понять, сколько 
труда в него вложено. лёгкость, ца-
рящая на сцене, – результат бессон-
ных ночей. вспоминаешь всё и пони-
маешь, что это какие-то нереальные 
вещи. как сказал профессор громов 
из моего любимого детского фильма 
«приключения электроника»: «на-

верное, потому, что вы, в отличие от 
взрослых, просто не знали, что это 
невозможно». вот и мы просто не 
знали, что это невозможно.

ДОрОГА К СлАВЕ
– если говорить про всероссий-

скую студенческую весну – случай-

но туда не попадают. приезжают лю-
ди, прошедшие предварительный от-
бор в вузах, в городе и области. это, 
безусловно, толчок для дальнейше-
го развития и проверка своих сил. по-
ка варишься в своём коллективчике, 
сложно понять, какого уровня твоё 
творчество.

в жюри сидят настоящие профес-
сионалы. на моей памяти, например, 
лариса голубкина, композитор марк 
минков, борис грачевский. общение 
с такими людьми, их комментарии и 
советы, которые они дают после вы-
ступления, – неоценимый опыт. кого-
то могут заметить и дать толчок для 

продолжения творческой карьеры. 
сергей войтенко, например, был ла-
уреатом студвесны. помимо него по-
бедителями фестиваля в разные го-
ды становились пелагея (тогда ещё 
совсем маленькая девчушка), самар-
ский коллектив «комиксы», который 
работал в жанре клоунады. саша мо-
розов – артист «кривого зеркала» – 
оттуда.

уровень самарских команд всег-
да был очень высоким. и в музы-
кальной номинации, и в хореографии, 
и в эстрадном театре. мы много поез-
дили по другим городам и поняли, что 
у нас сильная школа. конечно, могу 
говорить про то, что было 20-30 лет 
назад, сегодня уже не слежу за студ-
весной и квн.

тВОрИМ чтО хОтИМ
– открытие и закрытие студвес-

ны проходило во дворце спорта. мы 
придумали, что парад участников ти-
тов будет принимать на коне. очень 
долго пришлось его уговаривать. 
константин алексеевич возражал: 
«да вы что? Я солидный человек!» 
мы объясняли ему, какого уровня 
роль ему предложена, какой мас-
штаб пространства во дворце и меро-
приятия в целом. наверное, удалось 
нам затронуть в нём что-то, и парад 
состоялся.

одному коллективу нужен был ро-
яль. а во дворце спорта его, есте-
ственно, не было. мы пришли к ор-
ганизаторам и говорим: «нам нужен 
рояль». его откуда-то привезли, с тру-
дом транспортировали, настраива-
ли. а ребята в конечном итоге решили 
обойтись без этого инструмента.

одна девушка – режиссёр из мо-
сквы – пришла к нам и сказала: «мне 
для конкурса нужен ослик». без про-
блем. организаторы звонят на иппо-
дром. им отвечают: «приезжайте, за-
бирайте». администратор – мальчиш-
ка молодой, неопытный. приехал на 
ипподром на трамвае. а как обратно? 
он пошел на рыночек, купил морковку 
и пешком, подкармливая своего по-
путчика, привёл его во дворец спорта.

НА ВСю жИЗНь
– студвесна – прекрасная площад-

ка для возникновения дружбы. до сих 
пор общаемся с участниками из дру-
гих городов, которые к нам приезжа-
ли. когда ты находишься практически 
в экстремальных условиях, это очень 
сближает.

семена, которые были зароне-
ны в душу на студвесне, прораста-
ют. творчество всплывает на протя-
жении всей жизни, не отпускает до 
сих пор. после 20-летнего перерыва 
я пришёл в театр миниатюр «так про-
сто…» эстрадной мастерской михаи-
ла нейштадта. 1 апреля у нас прошла 
премьера комедии «тореадор» (16+) 
в пространстве «артист» на ленин-
градской, 29. 

Источник: sgpress.ru

пРиЗнаётсЯ лауРеат всеРоссийской студвесны 1993 года, выпускник  
самаРского аэРокосмического унивеРситета  александР ФайнШтейн.

александр Файнштейн в составе команды «самарский самолёт» вы-
играл самарскую лигу квн, отыграл один сезон в первой лиге и два 
в высшей. команда стала участником первого фестиваля «голосящий 
кивин». но в копилке достижений александра ещё одно – победа на 
всероссийской студвесне 1993 года.

6 28/04/2022



28/04/2022

№3Солнечные батаРеи
идеи. праздник. творчество

твори, чтобы 
быть первым!
 Семь студенческих вёсен самарского университета им. королёва прошли с 10 

по 21 марта: от института информатики и кибернетики до социально-гума-
нитарного. Яркие, творческие, заряжающие своей энергией и непохожие од-

на на другую. танцы, песни, миниатюры, квн и даже модный показ – лучшие но-
мера институтов собрались в одно грандиозное шоу в субботу, 2 апреля, на гала-
концерте. стоит сказать, что в этом году отмечаются сразу два важных события 
– 30-летие Российской студенческой весны и 80-летие самарского университе-
та им. королёва.

оценивали творчество и таланты студентов опытные эксперты, в состав жюри 
вошли: александр куприянов, иван клещ, алина горлова, влада варова, оксана 
алпатова. Режиссёром гала-концерта стал михаил нейштадт, выпускник соцгума.

«Я люблю студенческую весну. и люблю самарский университет. это мой род-
ной вуз. с уверенностью можно сказать одно – самарский университет расправил 
плечи. уровень его студвесны растёт из года в год, и я просто счастлив, что у ме-
ня есть возможность иметь к этому отношение», – отметил михаил нейштадт.

победителей студенческой весны этого года объявил и лично наградил дипло-
мами и памятными подарками ректор самарского университета им. королёва вла-
димир богатырёв: «хочу сказать, что испытал каскад эмоций. уйду с этого кон-
церта заряженный энергией. думаю, у вас точно такие же чувства. это было ярко, 
дерзко, оригинально. низкий поклон. вы покорили моё сердце».

победителем фестиваля творчества «студенческая весна 2022» стал социаль-
но-гуманитарный институт, который также взял номинацию «лучшая режиссура». 
естественнонаучный институт занял второй место, ему же досталась номинация 
«лучший сценарий». «лучшая организация концерта» оказалась у института ави-
ационной и ракетно-космической техники, который занял третье почётное место.

эрнест морозов, лучший актёр первого плана (ени), признался: «прозвучит 
банально, но эмоций к концу концерта уже не осталось. всю неделю мы отдавали 
все свои силы на репетициях, и на награждении я просто выдохнул. мы сделали 
всё, что могли. Я считаю, что получил награду благодаря отличной работе сцена-
риста и режиссёра. на самом деле даже не думал о победе, потому что шёл сюда, 
чтобы достойно представить свой институт».

Финальное шоу оценивало областное жюри фестиваля «самарская студенче-
ская весна 2022». в результате в копилке творческих коллективов университета – 
5 дипломов и 7 дипломов лауреатов областного фестиваля. а творческий номер 
«милый» коллектива «космическая собака» получил специальную номинацию – 
«лучшая авторская песня фестиваля». 

победители получат не только признание, но и возможность представить са-
марский регион на юбилейном 30 фестивале «Российская студенческая весна», 
который пройдет в самаре с 18 по 24 мая. в этом году участниками студвесны ста-
нут 3,5 тысячи студентов. более 200 тысяч зрителей приедут в самару, чтобы по-
болеть за своих однокурсников.     

Александра Абазева, Яна Кузина, лиза Демьяненко, медиа «Самокат», 
фоторепортаж Олеси Ориной
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 На протяжении шести лет это масштабное по-настоящему 
светское мероприятие выявляет самых активных студен-
тов университета. 

в 2022 году было подано более сотни заявок и 36 номинан-
тов получили заветную награду. 

в этом году количество «личных» номинаций было увели-
чено. помимо портфолио участники номинаций «наука и ин-
новации», «общественная деятельность», «культура и творче-
ство», «студенческие отряды», «иностранный студент» и «про-
рыв года» рассказывали о себе и своих достижениях лично. по 
остальным номинациям жюри оценивали портфолио заочно.

на церемонии награждения члены жюри и представители 
администрации университета поздравляли студентов со сце-
ны дк, произносили тёплые слова в их честь и вручали награ-
ды лауреатам и победителям. 

помимо этапов награждения церемонию разбавляли твор-
ческие номера, что придавало торжеству яркости и энергии. 

Дарья Вахрушина, фото Олеси Ориной
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НАуКА И ИННОВАЦИИ
Победитель:
соколова алина
лауреаты:
беляков андрей
Рымжина анастасия
ДОБрОВОльчЕСтВО
Победитель:
куликов сергей
лауреаты:
багаутдинов даниль
Рыжов георгий
МЕДИАКОНтЕНт
Победитель:
орина олеся
лауреаты:
лаврентьев леонид
савенкова Яна
КультурА И тВОрчЕСтВО
Победитель:
олейник илья
лауреаты:
муте коллинз матеке
мифтиханова надежда
ИСтОрИКО-ПАтрИОтИчЕСКОЕ 
ВОСПИтАНИЕ
Победитель:
клепиков никита
лауреаты:
горяйнова анна
кияшко михаил
СПОртИВНАЯ ДЕЯтЕльНОСть
Победитель:
гаврилина ангелина
лауреаты:
кузнецова дарья
кудралеева лилия
ПрОрыВ ГОДА
Победитель:
логинов максим
лауреаты:
гриценко елизавета
Ртищева софья
ИНОСтрАННый СтуДЕНт
Победитель:
самадов махди абдулхакимович
лауреаты:
удобанг джошуа джейкоб
тчанг аисансе манджоло
журНАлИСтИКА
Победитель:
абазева александра
лауреаты:
соловова мария
сидяев кирилл
ОБщЕСтВЕННАЯ ДЕЯтЕльНОСть
Победитель:
Федосеева анжелика
лауреаты:
большаков александр
Рыськин илья
КАрьЕрА
Победитель:
воеводина полина
лауреаты:
Рымжина анастасия
Золотухина софья
СтуДЕНчЕСКИЕ ОтрЯДы
Победитель:
воеводина полина
лауреаты:
Зырянова Яна
мясникова валерия

Победители| 
лауреаты

Кто тут саМый лучшИй?

состоЯлась цеРемониЯ вРучениЯ ежегодной 
студенческой пРемии самаРского унивеРситета.

– Премия является важной 
частью внеучебной жизни 
нашего университета. Она 
помогает студентам почув-
ствовать значимость их ак-
тивной позиции, которую 
они проявляют не только 
в течение года, но и за всю 
студенческую жизнь. Неко-
торые, и вы можете видеть 
это по победителям, стано-
вятся частью нашего сооб-
щества не в одной, а сразу 
в нескольких сферах внеу-
чебной жизни. Ну как таких 
ребят не заметить! Считаю, 
что университет должен 
знать своих героев! 
С каждым годом мы стара-
емся вносить что-то новое: 
меняем площадки, пробу-
ем нестандартные форматы, 
внедряем мастер-классы. 

ВАлЕрИЯ 
БОГАтКИНА, 
председатель 
Совета 
обучающихся:

КОММЕНтАрИй
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